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Г
лавным достижением 
отечественной фарма-
цевтической промыш-
ленности в  период 
2000-х годов является 
постепенное преодоле-
ние резкого спада про-
изводства, который 
происходил с начала 

1990-х годов ХХ века. В те не-
простые времена эта стратеги-
ческая отрасль находилась в 
упадке. В начале 2000-х годов в 
фармацевтическом секторе на-
считывалось около 600 пред-
приятий, имеющих лицензии 
на производство лекарствен-
ных средств. При этом на долю 
10 наиболее крупных профиль-
ных заводов приходилось при-
мерно 30 процентов всех выпу-
скаемых в России лекарств в де-
нежном выражении.

Импульсы развития
По оценкам экспертов, ре-

альный потенциал потребле-
ния лекарственных средств, 
производимых национальной 
отраслью, составлял не более 
10—15 процентов рынка в де-
нежном выражении и не более 
50—60 процентов — в товарном, 
что свидетельствовало о нали-
чии тенденции к дальнейшему 
отставанию российской фарма-
цевтической промышленности.

К сожалению, отечествен-
ная фармацевтика практиче-
ски не была представлена на 
международных рынках. Эк-
спорт готовых лекарствен-
ных средств и фармацевтиче-
ских субстанций из Россий-
ской Федерации, к примеру, в 
2007 году составил всего лишь 
около 6 миллиардов рублей — 
менее 0,04 процента общеми-
рового объема продаж. Тогда 
как российский фармацевти-
ческий рынок был буквально 
«оккупирован» зарубежными 
производителями. Их продук-
ция отличалась хорошим каче-
ством, но при этом имела вы-
сокую стоимость. 

Чтобы переломить ситуа-
цию и успешно конкурировать 
отечественные лекарственные 
средства должны были не усту-
пать по качеству зарубежным 
аналогам и быть заметно их де-
шевле. Реанимация российской 
фармацевтической промыш-
ленности проводилась за счет 
привлечения государственно-
го и частного капиталов, а так-
же инвестиций от зарубежных 
корпораций. Это облегчало 
нагрузку на государственный 
бюджет, но ставило отечествен-
ных производителей в очевид-
ную зависимость от зарубеж-
ных компаний. 

Тем не менее отрасль стала 
быстро развиваться. Москов-
ский эндокринный завод не 
стал исключением. С 1994 года 
завод приступил к выпуску 
сильнодействующих аналь-
гетиков, осознавая всю слож-
ность и необходимость этой 
работы, поскольку все анало-
гичные производства после 
распада СССР остались за гра-
ницей России. Принятое ру-
ководством смелое решение о 
перепрофилировании произ-
водства на выпуск наркотиче-
ских анальгетиков централь-
ного действия, в том числе в 
ампульной форме, дало серьез-
ный импульс для его дальней-
шего развития. Сейчас можно с 
уверенностью сказать, что по-
требность российского здраво-
охранения в препаратах этой 
группы полностью удовлетво-
ряется за счет продукции Мо-
сковского эндокринного заво-
да, но этому предшествовала 
огромная работа.

Завод изготавливал жизнен-
но важные лекарственные пре-
параты, постоянно расширяя 
номенклатуру. В 1995 году доля 
новых препаратов составила 
46 процентов от общего объема 
товарной продукции предпри-
ятия, в 1996 — 23,9 процента, 
в 1997 — 21 процент. Только за 

1998 год было внедрено 16 но-
вых препаратов. 

Изначально основные про-
изводственные мощности на-
ходились в одном цехе, кото-
рый включал несколько участ-
ков: ампульный, сублимацион-
ный, флаконный, производство 
шприц-тюбиков, сырьевой. При 
этом линия по производству 
продукции в шприц-тюбиках за-
нимала особое место, так как на 
ней выпускали лекарственные 
препараты для медицинских 
учреждений силовых ведомств. 
Впоследствии на ее основе запу-
стили изготовление глазных ка-
пель в тюбик-капельницах.

Вопросам повышения каче-
ства на заводе уделялось перво-
очередное внимание. Постоян-
но повышалась оснащенность 
отдела технического контроля. 
Были освоены новые инстру-
ментальные методы анализа: 
газожидкостная хроматогра-
фия, высокоэффективная жид-
костная хроматография (высо-
кого давления) в обращенно-
фазном и эсклюзионном вари-
антах, определение пирогенно-
сти с помощью ЛАЛ-теста.

Благодаря высокому каче-
ству продукции, количество 
заказов постоянно увеличива-
лось. Довольно быстрыми тем-
пами удалось наладить выпуск 
новых лекарственных средств. 
Это были инъекционные рас-
творы в ампулах, флаконах и в 
шприц-тюбиках, глазные капли 
в тюбик-капельницах и флако-
нах, флаконные жидкости для 
перорального введения. 

Почти 60 наименований вы-
пускаемых предприятием пре-
паратов относились к 8 фарма-
кологическим группам. В их чи-
сле лекарственные средства, 
применяемые в эндокриноло-
гии, хирургии, анестезиологии, 
кардиологической и гинеколо-
гической практиках и т.д.

Тогда же начался выпуск 
уникальной разработки заво-
да — эффективного средства для 
укрепления иммунной системы 
человека. Курс приема препа-
рата позволял организму полу-
чить дополнительную защиту 
от различных инфекционных 
заболеваний.

Немаловажное значение в 
тот период приобрела органи-
зация сбыта готовой продук-
ции. Для этого на заводе созда-
ли Центр коммерческой тор-
говли. Со временем приобре-
тать продукцию стали во всех 
российских регионах, были за-
ключены договоры на постав-
ку препаратов с заинтересо-
ванными ведомствами. Объем 
продаж в сравнении с девяно-
стыми годами вырос в разы.

Одним из достижений нача-
ла 2000-х годов стало внедре-
ние на заводе автоматизиро-
ванной системы бухгалтерско-
го и налогового учета. Работы 
проводились под руководством 
главного бухгалтера предприя-
тия Юрия Андреевича Божко-
ва, который работает на пред-
приятии уже более 22 лет. 

Эта система позволила об-
легчить и упростить сбор и об-

работку документов, ускорить 
составление финансовой отчет-
ности, поднять производитель-
ность труда работников бухгал-
терской службы. Как резуль-
тат — проводимые на заводе на-
логовые и аудиторские провер-
ки подтверждали отсутствие 
нарушений в бухгалтерском и 
налоговом учете, предприятие 
стало одним из самых законо-
послушных налогоплательщи-
ков отрасли. 

В настоящее время под ру-
ководством Юрия Андреевича 
внедрены системы комплек-
сного автоматизированного 
управления экономикой, бла-
годаря которым все службы 
взаимодействуют в едином ин-
формационном пространстве и 
имеют возможность оператив-
но принимать эффективные ре-
шения. Автоматизация учет-
ных процессов создала интег-
рированную информационную 
базу для расчета себестоимо-
сти и определения финансово-
го результата по всем направ-
лениям деятельности и каждо-
му виду выпускаемой продук-
ции, выполненным работам и 
услугам, что в дальнейшем по-
зволяет аккумулировать полу-
ченную прибыль, направляе-
мую на капитальные вложения, 
от разных источников.

Сегодня стандартизация и 
унификация учетных процес-
сов сокращает сроки расчета 
налоговых обязательств и от-
числений, подготовки отчетно-

сти, для внутренних и внешних 
пользователей. 

Сплав производства 
и науки

После некоторого спада, 
случившегося в «лихие» девя-
ностые, на предприятии была 
возобновлена научно-иссле-
довательская деятельность. 
Часть разработок осуществля-
ли специалисты завода, к дру-
гим были привлечены ученые и 
представители профильных на-
учно-производственных орга-
низаций России. Был заключен 
ряд договоров о научно-техни-
ческом сотрудничестве. Велось 
активное взаимодействие по 
созданию глазных капель про-
тивовирусного, антиаллерги-
ческого, антиглаукомного дей-
ствия. 

В архиве сохранился пока-
зательный документ, свиде-
тельствующий о наращивании 
научных исследований. В де-
кабре 2000 года заведующий 
лабораторией Института эле-
ментоорганических соедине-
ний им. А.Н. Несмеянова Рос-
сийской академии наук про-
фессор Валерий Николаевич 
Калинин и главный технолог 
Московского эндокринного за-
вода Владимир Иванович Кли-
мов доложили руководству за-
вода о получении субстанции 
антагониста опиоидных рецеп-
торов, применяемого в том чи-
сле при передозировке опио-
идов. Изыс кания проводили в 
соответствии с планом научно-
исследовательских работ. 

Важность такой деятельнос-
ти в тот период трудно перео-
ценить. Ведь именно на рубе-
же ХХ и XXI веков Россия под-
верглась наркоагрессии. Тыся-
чи молодых людей оказались 
потребителями наркотиков, 
которые потоком шли из Афга-
нистана и Средней Азии. Число 
лиц, допускающих немедицин-
ское употребление наркотиков, 
официально зарегистрирован-
ных в медицинских учрежде-
ниях к началу 2002 года превы-
сило 506,8 тысяч человек. По 
оценкам экспертов реальное 
их количество было значитель-
но выше. Указанная разработка 
была в дальнейшем использо-
вана при производстве препа-
рата — антагониста опиоидных 
рецепторов, применяемого 
как антидот при передозиров-
ке наркотиками. Иными слова-
ми, благодаря этому препарату 
неотложной помощи было спа-
сено множество человеческих 
жизней.

Также в те годы работа с на-
ркотическими средствами и 
психотропными веществами 

для применения в медицинских 
целях стала одним из важней-
ших направлений деятельнос-
ти предприятия.  

Новому времени — 
новые технологии

Еще в конце 1990-х годов на 
заводе были введены в строй 
участки блистерной упаковки. 
С этой целью на работу при-
гласили отечественных специ-
алистов из других профильных 
предприятий, имеющих соот-
ветствующий опыт. В сотрудни-
честве с партнерами из Южной 
Кореи на базе одного из цехов 
был создан участок таблеточно-
го производства. В 2002 году та-
блеточное производство выде-
лили в отдельное структурное 
подразделение и сформирова-
ли новый цех. В это же время на 
предприятии более интенсивно 
стало развиваться производст-
во готовых лекарственных 
средств. К сожалению, в России 
на тот момент практически не 
было заводов, разрабатываю-
щих надежное оснащение для 
их выпуска. Работы было ре-
шено проводить на оборудова-
нии, приобретенном в Италии. 
Также за рубежом предприятие 
приобрело линии по производ-
ству ампульной и флаконной 
продукции, емкостное обору-
дование, машины визуального 
контроля качества инъекцион-
ных растворов, что позволило 
значительно повысить качест-
во выпускаемых препаратов. 

Сотрудники предприятия 
выезжали в служебные коман-
дировки в Бельгию, Германию 
и Тайвань для проведения пе-
реговоров по организации по-
ставок оборудования и расход-
ных материалов. Велось также 
активное сотрудничество по 
поставкам лекарственных суб-
станций с зарубежными фарма-
цевтическими компаниями.

Следует отметить, что новое 
импортное оборудование за-
вод приобретал за счет собст-
венных средств. В целом актив-
ное внедрение в производство 
новых технологий позволило 
значительно снизить себестои-
мость продукции.

В 2000-е годы на заводе по-
лучило дальнейшее развитие и 
маркетинговое направление, 
начатое в период 1990-х годов. 
С каждым днем усиливалась 
конкуренция на внутреннем 
фармацевтическом рынке. За 
внимание потребителей при-
ходилось соперничать и с за-
рубежными производителями. 
Внешний вид их продукции и 
активные маркетинговые ком-
пании привлекали потенциаль-
ных покупателей.

На заводе довольно быстро 
внедрили самоклеящиеся, в 
том числе и прозрачные эти-
кетки для препаратов, выпу-
скаемых в ампулах и флаконах. 
Это соответствовало не только 
международным стандартам, 
но и создавало дополнительные 
удобства в практической меди-
цине — маркировки на этикет-
ках не стирались. 

Без учета рыночных отноше-
ний, без своевременного ана-
лиза ситуации на рынке меди-
цинских препаратов было не-
возможно эффективно органи-
зовать производственную дея-
тельность предприятия. За ко-
роткое время на заводе созда-
ли новые подразделения, в их 
числе отдел экспорта-импорта, 
маркетинговая служба. Марке-
тинговые исследования легли в 
основу производственных пла-
нов и научно-технических раз-
работок.

В октябре 2003 года принято 
решение об использовании но-
вого товарного знака — «ЭНДО-
ФАРМ».

Не обходилось и без про-
блем. В 2005 году была пред-
принята очередная попытка 
приватизировать предприятие. 
Какие последствия ожидали за-
вод после перехода в частные 
руки, который выпускал стра-
тегически важную продукцию, 
однозначно ответить нельзя. На 
тот момент уже имелся печаль-
ный опыт разгосударствления 
многих известных фабрик и 
предприятий, но, к счастью, 
возобладал здравый смысл и го-
сударственный подход. 

В целом коллективу завода 
удалось преодолеть трудности, 
возникшие в те непростые годы, 
и выйти в лидеры по производ-
ству анальгетиков центрально-
го действия и других препара-
тов. Однако впереди было много 
задач, решение которых требо-
вало расширения технологиче-
ских возможностей предприя-
тия и объемов выпуска продук-
ции. Ставка, безусловно, дела-
лась на качество препаратов. В 
условиях жесткой конкуренции 
этому направлению деятельнос-
ти уделялось первостепенное 
внимание.

Внедрение системы GMP
Одна из причин отставания 

российских фармацевтических 
производителей от зарубежных 
конкурентов заключалась в том, 
что лишь в 2000 году в нашей 
стране вступил в силу стандарт 
отрасли «Правила организации 
производства и контроля ка-
чества лекарственных средств 
(GMP)». Хотя документ и был 

утвержден в феврале 1998 года 
Министерством здравоохране-
ния Российской Федерации. По-
сле этого в 2004 году Госстан-
дарт России, а в 2009 году Фе-
деральное агентство по техни-
ческому регулированию и ме-
трологии Российской Федера-
ции ввели в действие «Правила 
организации производства и 
контроля качества лекарствен-
ных средств».

Еще до вступления их в силу 
руководство Московского эндо-
кринного завода организовало 
работу по подготовке коллекти-
ва к деятельности по новым тре-
бованиям. Это красноречиво 
свидетельствует о том, насколь-
ко ответственно относились на 
предприятии к конкурентоспо-
собности и качеству выпускае-
мой продукции.

В архиве сохранился при-
каз, подписанный директором 
завода Евгением Григорье-
вичем Шарохиным в ноябре 
1999 года. В этом, по сути, про-
граммном документе даны под-
робнейшие указания об органи-
зации деятельности в данном 
направлении. В частности, вво-
дилась четкая регламентация 
всех производственных процес-
сов получения готовых лекар-
ственных средств, регистрация 
всех этапов производства, орга-
низовывалось обучение персо-
нала требованиям GMP, произ-
водство обеспечивалось необ-
ходимыми помещениями, соот-
ветствующим оборудованием, 
сырьем, вспомогательными, 
упаковочными и маркировоч-
ными материалами. 

В числе тех, кто участвовал в 
реализации этого проекта, была 
Ольга Игоревна Лавренова. В 
то время она являлась началь-
ником цеха по выпуску продук-
ции в шприц-тюбиках, флако-
нах, сублимированных форм. 
Всего же Ольга Игоревна посвя-
тила работе на предприятии бо-
лее 23 лет и стала свидетелем 
многих значимых событий в его 
истории. Как специалист и ру-
ководитель с большим опытом 
работы, Ольга Ивановна поль-
зовалась большим уважением и 
заслуженным авторитетом, яв-
лялась наставником молодых 
специалистов. Обратимся к ее 
воспоминаниям: 

«В тот период на предпри-
ятиях нашей отрасли с прави-
лами Надлежащей производст-
венной практики (GMP) только 
начинали знакомиться, но стан-
дарты качества существовали 
всегда. Ресурсы на модернизацию 
оборудования и помещений были 
ограничены. В ампульном произ-
водстве по-прежнему использо-
вался метод вакуумного наполне-
ния, не позволявший обеспечить 
должную точность дозирова-
ния, что создавало значительные 
сложности при осуществлении 
предметно-количественного уче-
та контролируемой продукции.

Требованиям GMP должны 
были соответствовать не толь-
ко производственные процессы, 
но и помещения. В 2007 году после 
окончания реконструкции цеха 
№2 предприятие приступило к 
реконструкции цеха №3. Произ-
водство лекарственных препара-
тов в тюбик-капельницах, фла-
кон-капельницах и шприц-тю-
биках было перенесено на чет-
вертый этаж производственного 
корпуса. 

Реконструкция цеха проходи-
ла в соответствии с требовани-
ями Надлежащей производст-
венной практики. В рамках вне-
дрения новой технологии и орга-
низации линии был спроекти-
рован, а затем сконструирован 
комплекс чистых помещений, 
в которых разместили узлы по 
приготовлению стерильных рас-

творов, установили две BFS-ма-
шины, приобрели линию по упа-
ковке готовых лекарственных 
форм. Установленное оборудова-
ние в основном было произведено 
ведущими мировыми производи-
телями.

К освоению новой техники и 
началу производства приступи-
ли в 2008 году. Переход на новую 
производственную технологию 
проходил «без отрыва» от про-
изводственного процесса: органи-
зация производственной линии, 
обучение персонала, налажива-
ние выпуска продукции на новой 
линии происходили параллель-
но с производством лекарствен-
ных препаратов с использовани-
ем предшествующей технологии. 
Таким образом, наш завод стал 
одним из первых предприятий в 
России, внедривший технологию 
«Blow-Fill-Seal»(«выдувание-на-
полнение-герметизация»).

Поиск резервов, совершен-
ствование технологических 
процессов позволили предпри-
ятию выйти на флагманские по-
зиции в отечественной фарма-
цевтической промышленности. 
Большая роль в организации 
нового производства принад-
лежит Григорьеву Льву Вик-
торовичу, который с 2004 по 
2009 годы руководил заводом. 
Применение новых техноло-
гий, внедренных Григорьевым 
Л.В., позволило улучшить каче-
ство и повысить стабильность 
лекарственных препаратов, 
увеличить выпуск готовой про-
дукции.

С 2009 по 2012 годы дирек-
тором Московского эндокрин-
ного завода стал Вячеслав 
Федорович Руденко, начав-
ший трудовую деятельность в 
1995 году в должности инже-
нера. Руководством была про-
ведена колоссальная работа по 
модернизации: сначала рекон-
струирован ампульный цех — 
№2, затем цех шприц-тюби-
ков — №3, разработан проект ре-
конструкции цеха №1, а также 
выделен в отдельный цех №4 — 
таблеточное производство.

На предприятии были по-
строены склад готовой продук-
ции, микробиологическая ла-
боратория, котельная и вива-
рий, в результате чего предпри-
ятие перестало зависеть от мно-
гих сторонних организаций. За-
ключен ряд контрактов с евро-
пейскими фирмами на поставку 
комплектных линий по произ-
водству ампульных и таблети-
рованных лекарственных форм.

Ввод в эксплуатацию обору-
дования, отвечающего между-
народным стандартам, позво-
лил предприятию значительно 
увеличить выпуск продукции 
высокого качества. Достаточ-
но сказать, что ампульная ли-
ния производила 60 миллио-
нов ампул, а таблеточная — бо-
лее 200 миллионов таблеток 
в год. Годовые выпуски инсу-
линовых препаратов достигли 
12 миллионов флаконов, глаз-
ных капель в пластиковой упа-
ковке — 12 миллионов, а во фла-
конах — 11 миллионов упако-
вок. Поставки этих лекарствен-
ных средств осуществлялись не 
только в регионы России, но и в 
страны ближнего зарубежья. 

Успехи коллектива Москов-
ского эндокринного завода в 
новом тысячелетии стали над-
ежной основой для трудовых 
достижений предприятия на 
сложном, а порой и тернистом 
пути к вершинам качества. 

Автор: Николай Карташов. 
Работа с архивными 
материалами: Анна Багрина.
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